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傅明憲為動物出心出力
去年底獲得「傑出華
人領袖獎」的「香港愛

護動物協會」會長「星二代」傅明憲，
她是電影明星傅奇、石慧的女兒，小時
候她一直不知道自己是星二代，爸爸已
經95歲，媽媽亦都90歲，他們結婚71
周年了，「小時候不時有人稱我傅明憲
先生，這個剛烈的名字來自爸媽的初戀
故事，他們認識是因為二人主演的第一
套電影《蜜月》，戲中爸的名字叫明，
媽的名字叫蘭，後來他們相愛結婚生了
家姐叫明蘭、哥叫明偉、我叫明憲……
媽媽曾是多屆的人大代表和全國政協委
員，她懷着我去開會，人大代表好認真
要熟讀憲法，於是決定無論是男是女也
用明憲這名字。」
當年14歲的明憲自薦給高志森導演參
演《開心鬼放暑假》，大家都知「開心
少女組」有4個女孩羅美薇、陳加玲、
袁潔瑩和孫慧，其實那個「孫慧」就是
傅明憲，她為什麼要用上藝名？「上世
紀八十年代電影市場除了東南亞和香
港，台灣賺錢最多，因為當年內地尚未
開放。當年進入台灣的電影，所有演員
台前幕後都要入一個自由總會，但爸媽
名氣那麼大又怎可以加入？所以我不用
真名用藝名，宣傳海報也沒有我的樣
子，其實『孫慧』是我母親的真名字，
而『石慧』這藝名是婆婆替她改的，上
海話『石』就是實實在在的同音。」
孫慧這藝名只用過一次，後來乖乖
到美國修讀廚窗設計，1993年學成返
港，在TVB拍劇被封為當年《神鵰俠
侶》「最美的郭芙」。
除了「星二代」，傅明憲也是「香

港愛護動物協會」（愛協）會長，不
覺已在任 20年，她是全程投入的，
「我也是信託人，也要了解會方的財

政問題等等，20年裏香港在寵物方面進
步不少，知識和棄養的問題也改善了。
愛協現在有25名獸醫，40多名護士，
24小時動物拯救隊，必要時，我們會聯
同警察和消防破門入屋去搗破壞分子。
愛協更設有教育部，會走進社區和學校
舉行講座，我們會帶上小狗到學校，很
多小學生可能住的地方未能養動物，就
讓他們排隊摸摸。我們不贊成穿皮草吃
魚翅和圈養動物做表演，我們會用很多
軟性的方法，例如填色比賽去宣揚愛護
動物的訊息。我們也會和政府磋商各類
問題，例如由外地帶動物來港檢疫隔離
時間可否縮短……實在，我也不知道海
豚如果放生了是否適合在大自然生活，
最近我在墨西哥見過超過一萬條路經的
海豚，牠們在海洋飛躍，自由自在。」
談到讓長者在公屋養寵物作伴，會長
認為要考慮的情況很多，「尤其獨居的
長者，可能照顧自己也有困難，養寵物
或者是一個負擔。其實養寵物一定要考
慮精神、金錢和體力，必須量力而為，
牠會耗費你的體力和青春。千萬要三
思，更不要棄養，如果要養的話不如到
『愛協』收養代替購買。」
多謝明憲會長出心出力的付出，使大
家明白動物的生命也是命，是上天送給
人類的禮物，願香港如會長所言一步一
步進步下去，成為仁愛之都，人寵共
融。

在2025年，人工智
能（AI）技術的發展

已經深刻地滲透到我們日常生活的方
方面面，尤其在工作和娛樂行業的製
作過程中，正發生着翻天覆地的變
化。以下將探討這些變化對人們日常
生活的各種影響。
首先，在工作領域，AI技術的普及

大幅提高了工作效率。許多企業已經
應用機器學習算法來優化決策過程。
例如，數據分析工具能夠迅速處理海
量信息，從中提取出有價值的見解，
幫助管理層制定更準確的商業策略。
智能助理的普及使得員工可以通過語
音指令管理日程、安排會議，甚至處
理電子郵件，從而減少了繁瑣的行政
任務，有效提升工作效率。
此外，遠程工作的模式也得益於AI技
術的發展。在2025年，虛擬會議和協作
平台已經集成了高級的AI功能。視頻會
議軟件不僅支持實時翻譯，還能夠通過
面部識別技術分析與會者的情緒狀態，
從而為演講者提供更好的交流建議。這
種技術的應用，使得團隊合作更加順
暢，跨國公司的溝通障礙得以消除，員
工之間的協作也愈加緊密。
在生產製造領域，智能機器人和自動

化技術已經成為行業標準。許多工廠採
用AI驅動的機器人進行高效的生產加
工，降低了人力成本，同時提高了產品

質量。這種轉變不僅增強了企業的市場
競爭力，同時也在一定程度上改變了勞
動市場結構，使得更多員工轉向更具創
造性和戰略性的崗位。
與此同時，AI在娛樂產業的影響同

樣顯著。在電影、音樂和視頻遊戲的
製作過程中大量運用深度學習和數據
分析技術，製作公司能夠通過分析觀
眾偏好和市場趨勢，精準把握哪些題
材和風格更受歡迎。這一方式不僅提
高了作品的商業成功率，也讓創作者
更能了解觀眾的需求，從而創作出更
加貼合市場的作品。
在電影製作方面，AI技術可幫助編

劇創作劇本，通過分析對影片的結構和
元素提出建議，以提升故事的吸引力。
在後期製作中，AI可以用視覺效果的
渲染和音效的優化，極大地縮短製作周
期。例如某些特效場景的生成，可以通
過AI與傳統技術相結合，在短時間內
實現高質量的效果，這可省卻以前耗費
大量人力物力的過程。
總括來說，2025年人工智能的發展已
經深度改變了我們日常生活的方方面
面。在工作上，AI不僅提高了效率，還
改變了工作的方式和內容；在娛樂製作
上，AI則通過分析觀眾偏好和輔助創
作，推動了行業的創新。隨着技術的發
展，AI與人類的協作將會更加緊密，共
同塑造未來更美好的生活。

AI在未來會影響什麼？

吸煙危害健康，且身受其害者，除吸煙
者本身外，其所噴「二手煙」，對四周人士

的健康損害，尤甚於吸煙者，於孕婦及孩童，影響更深。因
此，香港政府多年來一直鼓勵市民戒煙，並推出各項政策，
由全面禁止香煙在大眾媒體出廣告及贊助活動，規定香煙包
裝必須印上明顯的健康警告字眼，到不斷推出宣傳吸煙有
害；而最令煙民叫苦連天者，莫過於「寓禁於徵」的煙草重
稅政策，年年有加無減，令煙民的生活成本日增。
然而，即使政府連抽重稅，市民的吸煙行為依然未能禁

絕，黑市的走私煙更應運而生；政府縱然三令五申打擊私煙
買賣，不斷在媒體呼籲消費者勿購私煙，但依然禁之不絕。
新任海關關長陳子達在1月12日於電視訪問中表示，現
時有商戶入貨時，只有少量批次向海關完稅，但在市場上
卻訛稱所有售賣的香煙均已完稅；此類「白牌煙」的健康
忠告，與已完稅者完全一樣，難以分辨。而為針對及打擊
「白牌煙」，海關正研究在完稅香煙的煙包加上識別標
籤，擁有類似紙幣的防偽特徵。標籤將採用數碼形式，可
供掃描，並將設於煙包的明顯位置，每次拆開就會被破
壞，不能重用。此外，海關又計劃立法，規定如煙包零售
價低於煙稅，將被視為私煙。推廣、結業前清貨等，均不
能成為免責理由。
無論加稅、嚴打私煙買賣，到針對「白牌煙」的政策，都

旨在增加煙民的吸食成本，希望以此能令消費者放棄吸煙習
慣。然而，文公子認為，此舉只能治標，未能治本。要控制
問題，須由源頭入手。
吸煙的源頭何在？文公子有不少煙民朋友，但從來沒有幾

個認為煙味是人間美味，戒不掉的原因之一，就是上了癮；
又或者生活壓力大，希望藉吸煙行為達到紓緩作用。
一個人不會無緣無故想吸煙，不少煙民都是在求學時期已

開始吸食，因而成癮。記得文公子讀中學時，也曾在朋輩慫
恿下，初嘗第一口。當時，大家認為懂得吸煙，特別「有
型」，更是「長大了」的象徵；換言之吸煙就是為了「扮大
人」（裝成人）。
文公子認為，預防勝於治療。對青少年吸煙問題對症下

藥，才是源頭治本的方向。例如針對青少年想「扮大人」的
想法，構思一系列線上線下的宣傳攻勢，教育青少年吸煙並
非成年人的象徵，能為自己及他人的健康着想而放棄吸煙，
才是負責任的成熟態度。當局不妨考慮一下。

寓禁於徵只能治標

聽說郊區的集市又開
了，逢集的日子，天晴得

很好，陽光暖暖的，風也微微的，吹面不
寒。只穿了一件輕薄的羽絨服也不覺得冷，
走在陽光下，融融的暖很愜意，像走在春天
裏。北方的春天還早着呢，小區裏的蠟梅花
還沒開。一推開樓道的門就能看到那兩棵臘
梅，枯寂清寒，沒有一點花消息。
心悅不覺天氣寒，這是心情的因素了。
在城市生活多年，依然喜歡集市那種煙火
氣息濃郁的熱鬧和歡喜勁兒。下樓的時候
想到「去趕集」這幾個字，沉甸甸的，一
層層的落滿了灰塵的老歲月霎時間被記憶
的風吹得清新光潔，看得見小時候那些蹦
蹦跳跳的快樂和熱鬧。
小時候在鄉村，趕集是一件隆重的事，穿
上新鮮整齊的衣裳，看戲，吃零嘴，買些心
儀的物品。尤其是臘月，年的味道濃郁芬
芳，在外工作的長輩陸陸續續從外面回來
了，經年未見，尤為親切歡喜，總要帶上小
孩子去集市上買些好吃好喝的。有什麼心
願，這時候一定要大大方方地說出來，長輩
們大手一揮，會很豪氣輕鬆地實現。

有一年，鄰家從城裏的親戚那裏得了一盆
梅花。那時，這在我們那裏頗是稀罕的。鄉
下花草繁多，但冬天裏除了雪花外，我們根
本沒有見過鮮艷靈氣的事物，所以當鄰家的
大女兒一臉驕傲抱着那盆綴着粉紅花骨朵的
梅花走在胡同裏的時候，立時把黯淡的胡同
照亮了。一幫孩子簇擁着，目光緊緊追隨着
那盆稀罕的花兒。鄰家每天熱熱鬧鬧的，來
看梅花的大人小孩絡繹不絕。
我也想去看梅花，但偏偏祖母和鄰家拌過
嘴，我怕祖母不高興，也覺得那鄰家人可能
不喜歡我，便獨自站在寂寂的胡同聽鄰家裏
傳來的歡聲笑語，悄悄盼望着在城裏工作的
叔叔早點回來過年。那年，叔叔臘月二十九
才到家。三十的早上，下着小雪，叔叔帶上
堂妹堂弟，我和弟弟妹妹，一群人浩浩蕩蕩
步行去趕集。弟弟妹妹們的願望都實現了，
每個人手裏拿着自己心愛的玩意兒心滿意
足，一臉喜悅。我扭扭捏捏地說要一棵盛開
的梅花。這卻讓叔叔為難了，從南到北，從
東到西，我們找遍了集市，也沒有梅花。
叔叔想了片刻，突然一拍腦袋，說，有辦
法了。他去賣文具的小店買了一張潔白的宣

紙，然後請在集市上寫對聯的張爺爺在宣紙
上為我畫了一棵在大雪中盛放的紅梅花。抱
着畫上的梅花走在紛紛揚揚的雪花裏，小小
的心中不但是激盪着驕傲了，還有一種無法
言喻的美感靜靜地守候在時光的河畔。
時下也是年底了，逢集的日子更是分外熱

鬧，集市旁的道路兩邊停滿了車輛，道路中間
也是人和車，大家一點點挪着，焦躁的人也沒
了脾氣，似乎每個人都很有耐心，趕集的人真
多，手拎肩扛、熙熙攘攘、摩肩接踵、喇叭
聲、吆喝聲、說話聲、笑聲……一幅熱鬧熱情
的俗世煙火生活畫卷。就這喧囂熱鬧裏，集
市的中間，一棵梅樹靜靜地又絢爛地盛放
着，明麗明亮炫目，有點突兀，卻是那麼恰
如其分！煙火生活的畫卷裏一下子就有了熱
鬧之外、柴米菜蔬之外的風致。原來是一棵
枝幹豐富的蒼勁老樹，誰花了那麼大心思給
她梳妝打扮，一朵朵精靈般的絨布紅梅花棲
在沉穩的枝上，讓她在一派灰灰蒼蒼的北方
大地上盛放成人們心中春天的模樣。
梅花消息，春消息，廣袤的大地上，歲
月的長河，漫漫的人生，對美好春天的期
待是芸芸眾生的心事。

集市上的梅花

家鄉美食令人饞
年二十八，我們一家開車回老家連
城塘前過年。一年又一年，回家過年
的感覺真好！
兩個小時後，我們順利到家。第一
眼就看到媽媽做好的香噴噴的「三角麻
蛋」。麻蛋是我們這裏過年必不可少的
小吃，餐桌上總少不了它。它的做法簡
單，以糯米粉和地瓜為主料，調料為
白糖和橘皮粉。連城地瓜乾屬於閩西
八大乾之一，本地種的地瓜香、甜、
糯，也加持了麻蛋的軟糯口感。通常媽
媽會把地瓜洗乾淨，入蒸鍋蒸熟，去
皮後加入等量糯米粉揉成泥狀，再熟
練地揉捏成小巧可愛的三角形狀，包的
時候在裏面加入白糖和少許磨成粉的
橘子皮或是切成小塊的橘餅調味，將
家鄉風味、生活的千滋百味塑了形。媽
媽比較講究，糯米手工研磨再與購買的
糯米粉摻和，嘗起來口感更飽滿。
在油香滋啦中，文火慢炸，一個個
「三角胖子」如同金黃的福袋在鍋中
旋舞。誘人的色澤和空氣中瀰漫的油
炸香一樣，勾人味蕾。嘗一口，外皮
金黃酥脆、內在香甜軟糯。
晚上媽媽做了我愛吃的珍珠丸和芋子
包。這些都是富有家鄉特色的美食，特
別是有客人來時，常以此招待，以示尊
重。珍珠丸因其外層裹糯米，晶瑩剔透
如珍珠，故名珍珠丸。它的皮由芋頭和
木薯粉或地瓜粉製成，餡料主要是豬

肉、香菇、葱、筍等。捏好皮，包上
餡，包成圓球，然後放到提前半小時泡
好的糯米中滾一下，表面就沾了一圈的
糯米了。做這些的時候，一邊燒水，等
水開了，放上去蒸30分鐘，這時就飄
出香味了，美味的珍珠丸就出鍋了。蒸
好的珍珠丸晶瑩剔透，口感軟糯，油亮
發光，好似一顆顆珍珠。
第二天早上爸媽很早就起來，爸爸做

了九門頭涮酒。九門頭即選用牛身上
最精華的9個部位，即牛舌峰、百葉
肚、牛心冠、牛肚尖、牛峰肚、牛心血
管、牛腰、牛肚壁等，寓意一台漢戲中
最主要的旦、花、丑等9種角色，然後
以精細刀功，將不同的肉分別切成花
狀、片狀、條狀、塊狀，輔以佐料、米
酒和辣薯、生薑、香藤根等數味中草藥
一起煮沸烹製而成。因所食用牛身上9
個部位的肉，幾乎囊括牛身主要精華，
故又有「一餐吃了一頭牛」之說。這道
菜一般在早上食用，據說吃完後，一整
天都能精力充沛。媽媽做了燈盞糕。因
其大小形似兩個舊式燈盞脗合一起，故
稱為燈盞糕。燈盞糕配上九門頭涮酒，
可謂是靈魂搭配。
記得讀幼稚園時，有一次放學我遠

遠就聞到了幼稚園門口一個老婆婆炸
燈盞糕的香味，口水都快被饞出來。
我目不轉睛地盯着老婆婆嫺熟地舀一
湯匙調好的由大米黃豆磨成的米漿倒入

特製的長柄圓形大鐵勺內，一邊搖晃
長勺讓米漿鋪滿勺子，然後加入香葱
和一兩塊豬肉，再舀一勺米漿蓋上形成
一個完整的胚子。緊接着把整個勺沉入
翻滾的油鍋裏炸，因為糕質有大豆，油
炸時便會慢慢鼓起，成為中空扁圓形，
形狀像以前用的油燈燈盞。一會兒功
夫，燈盞糕便自動脫離鐵勺浮上油
面，像一個浮在油面上的「金黃色游泳
圈」。再翻動幾下，待炸熟至色澤金
黃時，外酥裏嫩的燈盞糕便起鍋了。
我拉着媽媽的衣角，嚷嚷着讓她買。
咬一口，酥脆鮮香，那種幸福和滿
足，真的無法用言語去形容。
一碗煙火慰藉一路鄉愁。這個年我

們嘗到許多美食，還有白斬雞、炒慈
菇、釀豆腐、白鴨湯……農家灶台旁
等待時的望眼欲穿，迫不及待嘗一口後
的心滿意足，正是我喜歡充滿生活樣子
的「煙火氣」，美食帶來的年味悄然蔓
延舌尖，小孩子過年的快樂又增加了好
幾分。以至於在之後漫長的成長中，我
們對這熟悉的味道如此念念不忘。
食物連接着我們：歸家的人，想念

着這份童年味道；在家的人，傳承着
祖輩手藝。孩子們坐在我們身旁，我
們陪伴着父母，邊忙着、邊說笑着，
邊品嘗着家鄉美食。家鄉美食令人
饞，因為它已成為我們永不失落的鄉
情寄託。

張
淑
蓉

張成浦的藝術之路
香港書法家
中有一位名叫

張成浦，作為香港書法家協會
顧問，他的藝術之旅充滿了傳
奇色彩與不懈的追求。
早年，張成浦師從陳文傑先
生，在書法的世界裏扎下了深厚
的根基。在恩師的悉心指導下，
他刻苦鑽研，臨摹古帖，對書法
的線條、結構和韻律有了深刻的
領悟。他的書法作品，或剛勁有
力如畫沙印泥，或飄逸靈動如仙
露明珠。然而，張成浦並未滿
足於在書法領域取得的成就。
近年來，他醉心於水墨畫卷，
踏上了新的藝術征程。由書入
畫，這並非是一條平坦的道
路，但張成浦憑藉着對藝術的
執着追求，努力踏上了一條屬
於自己的中西合璧之路。
西方印象派油畫以其獨特的
色彩運用和光影捕捉，在藝術
史上留下了濃墨重彩的一筆。
而中國水墨畫，憑借其飄逸靈
動的線條和深邃的意境，傳承
千年，散發着東方文化的獨特
魅力。當張成浦潛心研究西方
印象派油畫，並嘗
試將其色彩法融入
水墨畫時，一場充
滿挑戰與驚喜的藝
術探索之旅就此展
開。他不再拘泥於
傳統的固有色，而
是通過細膩的觀察
捕捉到光線變化下
的色彩。然而，傳
統水墨畫在色彩的

運用上相對較為含蓄和簡約。
在實踐的過程中，並非簡單地
將印象派的色彩直接搬用到水
墨畫中，而是要進行深入的研
究和思考，找到兩者之間的契
合點。比如，在墨色的基礎
上，巧妙地運用色彩來突出主
題，增強畫面的情感表達，讓
水墨畫中的花鳥等元素更加生
動逼真。
在張成浦的水墨畫中，既可
以看到中國傳統繪畫的神韻和
意境，又能感受到西方繪畫的
色彩運用。他不受拘束，敢於
打破傳統的界限，將中西方藝
術的精髓巧妙融合。他的畫作
猶如一場跨越時空的對話，讓
觀者在欣賞的同時，感受到不
同文化碰撞所產生的絢爛火
花。張成浦的創作風格天馬行
空，充滿了想像力和創造力。
他不被既定的規則所束縛，而
是隨心所欲地表達內心的情感
和想法。
張成浦的藝術之路，是一條
不斷探索、不斷創新的道路。
他不斷挑戰自我，去開拓屬於

自己的藝術天地。相信
在未來的日子裏，張成
浦將繼續在他的藝術之
路上馳騁，為我們帶來
更多優秀作品，讓我們
拭目以待！筆者撰寫此
文時順便賦詩一首：

張卿藝海苦行舟，
成業中西志未休。
浦岸靈光融古韻，
妙思獨運領風流。

香港劃分為18個地
區，其中一個地區就

以「黃大仙」命名，我們的港鐵站也
有一個站名叫「黃大仙」——地以
「神」名，可見這信俗文化已深深扎
根於香港。2014年，「黃大仙信俗」
被國務院列入第四批國家級非物質文
化遺產代表性項目名錄，為傳承和保
育這項非遺文化，嗇色園於2021年特
別建立「黃大仙信俗文化館」，細說
這項非遺在香港發展的百年歷程。
整個文化館以結合現代科技和弘揚傳
統文化為目標，希望能達到雅俗共賞，
吸引更多年輕人參觀。文化館的正門，
以「善」字作為設計重心，採用不同書
法體和大小不一的「善」字，象徵「善」
有不同種類，行善有不同方式，而且善行
無分大小——希望帶給參觀者的重要訊
息：「走過善門，常懷善心。」
全館包括有園內遊歷、百年光影、歷
史掠影、光影流金、仙祠遊歷、尋玄問
道、道服玄風、驚迷夢覺、願至天成等
多個區域，將百年歷史濃縮，配合觸控
式電子屏幕、環保LED燈光、360度沉
浸式環迴設計，讓人瞬間投入了文化氛
圍，不自覺穿越時空。
最令我印象深刻的便是廣受歡迎的願

至天成——參觀者只需輸入姓名，從多
句祝福語中選好一個願望，成為「電子
天燈」，願望就像「飄到天上」，顯現
在正門的一幅發光二極體（LED）祈福
牆上，「電子天燈」又會徐徐飄入文化
館內的天花板，繞圈而行，進入如夢如
幻繽紛境界，充滿期盼喜悅。
自從疫情過後，香港恢復通關，現時

每日到嗇色園的平均人次已超過一萬，
恢復了疫情前的數字；人們到嗇色園旅
遊，除了祈福許願外，還可參觀不同景
點，例如文化館。有時候，我們在外地
旅遊，那些文化館、博物館非常大，往
往要逛多天才能看完，但嗇色園的「黃
大仙信俗文化館」，只需花少許時間，
便能了解其一百年歷史，同時也回顧了
香港過去百年發展的縮影；文化館就像
我們香港——嬌小玲瓏，設備齊全，效
率高超。

細說香港非遺文化發展
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●參觀嗇色園的「黃大仙信俗文
化館」。 作者供圖


